

# Procesos Latinoamericanos

---

Cuba y Paraguay



INSTITUTO  
**CHUQUISACA**  
POR OTRA GENERACIÓN DE MAYO

# CUBA DESPUÉS DE LA REVOLUCIÓN

## *La Revolución Cubana, en breve historia cubana*

[www.cubagob.cu](http://www.cubagob.cu)

Apenas instalado en el poder, el gobierno revolucionario inició el desmantelamiento del sistema político neocolonial. Se disolvieron los cuerpos represivos y se garantizó a los ciudadanos el ejercicio pleno de sus derechos. La administración pública fue saneada y se confiscaron los bienes malversados. Los criminales de guerra batistianos fueron juzgados y sancionados, se barrió a la corrompida dirección del movimiento obrero y quedaron disueltos los partidos políticos que habían servido a la tiranía.

Se designa a Fidel Castro como Primer Ministro. Se aprobó una rebaja general de alquileres, las playas, antes privadas, se pusieron a disposición del pueblo; se intervinieron las compañías que monopolizaban los servicios públicos. La Ley de Reforma Agraria, eliminaba el latifundio al nacionalizar todas las propiedades de más de 420 hectáreas de extensión, y entregaba la propiedad de la tierra a decenas de miles de campesinos, arrendatarios y precaristas.

El gobierno de EEUU no había ocultado su disgusto por el triunfo de la Revolución y, tras promover una campaña de prensa, adoptó una política de hostigamiento sistemático contra Cuba, alentando y apoyando a movimientos contrarrevolucionarios. Los obstáculos interpuestos por el presidente Manuel Urrutia a las transformaciones revolucionarias provocaron la renuncia de Fidel Castro al premierato, cargo al que retornaría días después en medio de multitudinarias manifestaciones de apoyo que determinaron la renuncia del presidente y su sustitución por Osvaldo Dorticós. Fidel Castro anuncia la **nacionalización de todas las propiedades norteamericanas en la Isla; luego, de las empresas de la burguesía cubana.**

**La permanente hostilidad norteamericana se materializa en sucesivas medidas encaminadas a desestabilizar la economía cubana y aislar el país del resto de la comunidad internacional.** El presidente de EEUU Eisenhower rompe relaciones con Cuba en 1961 e inicia la preparación de una brigada mercenaria con el propósito de invadir la Isla. **La invasión comienza en Playa Girón. En el sepelio de las víctimas del ataque, Fidel Castro proclamó el carácter socialista de la Revolución.** Bastaron menos de 72 horas para que el pueblo aplastase a la brigada mercenaria que la CIA había tardado meses en adiestrar.

Mediante el "Plan Mangosta", EEUU dispuso una sucesión de operaciones de agresión que no descartaban la intervención militar directa. Ello conduciría a una **grave crisis internacional en 1962, al conocerse la instalación de cohetes soviéticos en la Isla.** Los compromisos mediante los cuales se dio solución a la crisis, no pusieron fin a las prácticas de agresión del imperialismo.

EEUU conseguía separar a Cuba de la Organización de Estados Americanos (OEA). De igual manera conseguía que la mayor parte de las naciones latinoamericanas rompieran relaciones con Cuba. No obstante, la Revolución cubana fortalecía sus vínculos con el campo socialista y los países del Tercer Mundo y participa en la constitución del Movimiento de Países No Alineados.

EEUU había suprimido todo comercio con la Isla y se esforzaba por sumar a otros estados al bloqueo. Cuba se veía así privada de suministros vitales para su agricultura e industria. Pero la solidaridad de la Unión Soviética y otros países socialistas posibilitaron que la economía nacional no sólo se mantuviera funcionando, sino que también creciese.

En medio de dificultades económicas, se logró eliminar el desempleo y garantizar a la población la satisfacción de sus necesidades fundamentales. Una campaña de alfabetización suprimía el analfabetismo. Pese al éxodo de profesionales y técnicos alentado desde EEUU, se creó un servicio médico rural. El sistema educacional alcanza una completa cobertura nacional y un extenso programa de becas pone la educación media y superior al alcance de toda la población. La calidad de vida se vio enriquecida gracias a una amplia labor de difusión cultural. En el mismo sentido influye la generalización de la práctica de deportes, que sustentaría una creciente y destacada participación de deportistas cubanos en torneos deportivos internacionales.

Tan considerable esfuerzo popular no hubiera podido materializarse sin una apropiada conducción política. Desde 1959, en las bases y direcciones de las organizaciones revolucionarias comienza una integración no exenta de dificultades. En 1962, comienza la construcción del Partido Unido de la Revolución Socialista.

Desde 1971, se revitalizan las organizaciones revolucionarias y se inicia la institucionalización del país. En 1976 se proclama una **nueva Constitución**, aprobada en plebiscito por voto secreto y directo. **Se crean las distintas instancias del Poder Popular, mediante un proceso que tiene como base la elección de los delegados de circunscripción, entre candidatos propuestos por los ciudadanos en reuniones populares.**

Con la ascensión a la presidencia de EEUU de Ronald Reagan, las acciones contra la Revolución se incrementaron al máximo. El gobierno estadounidense intensifica el espionaje contra la Isla, realiza maniobras militares, ensaya ataques aéreos y trata de sancionar a Cuba en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU.

El período 1980-1985 se caracterizó por avances y logros significativos en el desarrollo económico y social. Sin embargo, desde 1985, comienzan a hacerse evidentes ciertas deficiencias y tendencias negativas, relacionadas con la aplicación del sistema de dirección y planificación. En 1986, Fidel Castro planteó la necesidad de iniciar un proceso de rectificación de errores.

En la **salud**, se creó un sistema integral que va desde el médico de la familia y los policlínicos hasta hospitales especializados y centros de investigación. En la **educación**, Cuba muestra el mayor índice de alfabetización en América Latina, con nueve grados como promedio de escolaridad. No existe un solo niño sin escuela. En lo que respecta al **deporte**, Cuba logró ubicarse entre los diez primeros países del mundo.

Inmersa en el desarrollo y perfeccionamiento de esta obra se encontraba Cuba cuando **se produce el derrumbe del campo socialista y la desintegración de la URSS. Estos hechos se reflejaron dramáticamente en la sociedad cubana, puesto que la economía del país estaba integrada a esa comunidad.** En 1989, Cuba concentraba el 85 por ciento de sus relaciones comerciales con la URSS y el resto del campo socialista. En un período muy corto, Cuba disminuyó su capacidad de compra de 8,139 millones de pesos (1989), a 2,000 millones (1993). La caída del socialismo en Europa oriental y

en la URSS, desencadenó una gran euforia en el gobierno de EEUU. **Se vaticinaba que el desmoronamiento de la Revolución cubana era cosa de días o de semanas.**

En la estrategia trazada desde 1991 se pusieron en práctica una serie de medidas encaminadas a lograr la elevación de la eficiencia económica y la competitividad, el saneamiento financiero interno, soluciones al endeudamiento interno; la reinserción en la economía internacional, incentivar la inversión de capital extranjero, el fortalecimiento de la empresa estatal cubana. En síntesis, se trataba de utilizar, sobre la base de la preservación de los postulados esenciales de justicia social, los mecanismos de las relaciones monetario-mercantiles y de gestión capitalista para, de forma controlada, reactivar y recuperar la economía interna.

A pesar de constantes intentos de acabar con la Revolución, Cuba continúa resistiendo. **En conclusión, todo el accionar imperialista y contrarrevolucionario ignora algo vital en nuestra historia: la capacidad de resistencia del pueblo cubano, la inteligencia y la habilidad de su dirección revolucionaria y la justeza de la lucha de este país por su independencia.**

- **Nota: *El período especial***
- **Video (6 min): Cuba en los años 90 (History Channel)**
- **Video Visión 7 Internacional (7 min): Pasado y Presente de la Revolución**

### **Presidencia de Raúl Castro**

- **"Fidel Castro Renuncia a la presidencia" (El país, 2008)**
- **La Cuba que deja Raúl (Nodal)**
- **8 cosas que hizo Raúl Castro (elcomercio.pe)**
- **<https://www.telesurtv.net/news/raul-castro-logros-gobierno-cuba-20180416-0026.html>**

### **Entrevista a Mariela Castro, hija de Raúl y experta en sexualidad y género**

- **<http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-39800267>**

### **LA SUCESIÓN: actualidad y futuro**

Proceso electoral (links):

- **Claves del proceso electoral**
- **Cómo está conformada la candidatura al Parlamento Cubano**
- **Video (1 min) ¿"Dictadura" que fomenta la participación?**
- **Video (5 min) ¿Qué diferencia a la elecciones en Cuba?**
- **La nueva Asamblea Nacional**

La sucesión:

- **¿Quién sucederá a los Castro? Nota light de *El Orden Mundial***
- **Retos y Reformas (elnuevoherald.com)**
- **Una nueva generación se prepara para asumir en 2018 (Clarín)**
- **¿Por qué la situación de hoy no es la de los 90? Por Randy Falcón**

- <http://artepolitica.com/articulos/yo-sucedo-tu-sucedes-el-sucede/>

Miguel Díaz-Canel (#MDC):

- [\*El hombre que reemplazará a los Castro \(Sputnik\)\*](#)
  - [\*¿Quién es Díaz-Canel? \(Nodal\)\*](#)
  - [\*MDC: "La Revolución no termina con sus guerrilleros" \(Cubadebate\)\*](#)
- 

## PARAGUAY: HISTORIA Y ACTUALIDAD

### *Conformación del Estado*

Desde los tiempos coloniales, las embarcaciones provenientes de Asunción, pagaban los impuestos de Sisa y Alcabala a su paso por Corrientes, repetidos en Santa Fe. Fue una imposición porteña, injusta y agobiadora que perjudicó seriamente la economía paraguaya y provocó grandes resentimientos.

En esas circunstancias se produce en Buenos Aires la **Revolución de mayo de 1810**. Pocos meses después, se realiza la Expedición del general Manuel Belgrano, para conseguir la adhesión de los paraguayos a la Causa de Mayo. Reduce a un pequeño destacamento en Campichuelo y distribuye Proclamas en castellano y en guaraní, para que todos entiendan su cometido. Luego avanza hasta Paraguairí, donde el 18 de enero de 1811, se produce la primera batalla. Los defensores triunfaron bajo el mando del Jefe paraguayo Manuel Anastasio Cavañas. Belgrano se retira hasta el Tacuary donde de nuevo fue vencido. Los paraguayos estaban de acuerdo con la Revolución: ellos mismos ya la estaban fraguando, pero rechazaban el dominio de los porteños, y la Expedición venía en nombre de la Junta de Buenos Aires. **Los paraguayos querían una total independencia sin sujetarse al mando de ningún otro gobierno. Hablar de independencia era no depender de otro poder.**

En la noche del 14 de mayo de 1811, los patriotas paraguayos, sin poder esperar el regreso del Jefe de la revolución, Fulgencio Yegros, ante la inminente llegada de tropas portuguesas para defender al gobernador Velazco, reclamaron a éste la renuncia. El español, al comprobar que los cañones rodeaban y apuntaban la Casa de Gobierno, no tuvo otra alternativa que doblegarse a la exigencia revolucionaria. **El amanecer del 15 de mayo brilló con la conquista de la Independencia.** Declarada la misma, llega a Asunción el requerimiento diplomático de los porteños para formar parte de las Provincias unidas del Río de la Plata. La respuesta fue clara y categórica: "No queremos mudar de amo ni cambiar de cadenas".

En 1813, fueron nombrados Cónsules: Fulgencio Yegros y Gaspar Rodríguez de Francia, alternándose en la función de gobierno.

**En octubre de 1814, el doctor Francia fue nombrado Dictador temporal por la Asamblea.** Poco tiempo después, se lo ungió Dictador Perpetuo, ejerciendo ese poder con despotismo y crueldad. Cerró las fronteras para alejar al Paraguay de las turbulencias de las provincias vecinas y realizó una **economía de austeridad heroica.** Ayudó a la afirmación de la Identidad Nacional. Manejó el erario

público con honestidad y el Paraguay se autoabasteció sin recurrir a ningún empréstito, aunque las libertades ciudadanas fueron conculcadas y se vivió un largo periodo de aislamiento. Instauró el sistema de enfiteusis que permitió a cada paraguayo acceder a un pedazo de suelo para cultivarlo. Ninguna familia quedó sin tierra para su manutención. **La Revolución, atacando las bases del poder oligárquico de la Colonia, devolvió al pueblo el preciado bien de la tierra.** Los hijos heredaban las chacras de sus padres y, si se formaba una nueva familia, se le concedía un lote donde desarrollar su economía, aunque sin derecho a ser vendida por ser propiedad del Estado. Por último, organizó Almacenes y **Estancias de la patria**, para abastecer gratuitamente a la población en todas sus necesidades.

Sin dudas, el doctor José Gaspar Rodríguez de Francia fue el Mentor de la Revolución de la Independencia ya que, en la Universidad de Córdoba, fue discípulo de Mariano Moreno, Bernardo de Monteagudo y, seguramente, de otros próceres argentinos. Todos ellos estaban inspirados, por los enciclopedistas franceses. **Gaspar de Francia, el implacable Robespierre de la Revolución paraguaya, fue duro en la aplicación de penas para defenderla.** No agobió a los ciudadanos pacíficos pero no fundó nuevas escuelas para educarlos, en cambio persiguió con saña a quienes, según él, querían destruir la Revolución, convirtiéndose en despiadado tirano para sus oponentes. Al iniciar sus gestiones, todos lo consideraban un enjundioso y respetuoso gobernante, pero al enfrentar a los conspiradores, se volvió solitario, despótico y cruel. Explicar las circunstancias, no significa justificarlas. Nadie es perfecto. Falleció al finalizar el año 1840.

En 1853, se realizó la elección que investió a **Carlos Antonio López** presidente de la República. Este gran estadista abrió las fronteras y llevó adelante una inteligente y patriótica labor de gobierno. Fundó tan numerosas escuelas que se hizo popular el dicho "Soy paraguayo porque sé leer". Continuó el cuidado y acrecentamiento de los Almacenes y Estancias de la Patria. Defendió las fronteras y contrató en el extranjero técnicos y directores para realizar obras de progreso, incluyendo educadores. Envío a los futuros dirigentes a los centros de estudios más importantes de Europa y logró traer al Paraguay **el primer ferrocarril del Río de la Plata, telégrafo, astilleros, arsenales y la fundición de hierro** que fabricó diversas herramientas, agrícolas y herrajes hogareños, instalándose manufacturas de diversos productos. Construyó caminos, fundó pueblos, creó la moneda para agilizar el comercio y fue el primero en traer a América a 300 familias francesas como inmigrantes. En pocos años, el Paraguay surgió como una poderosa y adelantada Nación. En todas esas gestiones, no recurrió a ningún Empréstito extranjero por lo que no quedó atado a ninguna deuda externa.

El enorme progreso del Paraguay fue conseguido por el esfuerzo tesonero de sus habitantes y las condiciones sociales heredadas de la administración de Rodríguez de Francia. Al morir don Carlos, lo reemplazó su hijo, el futuro **Mariscal Francisco Solano López. El país se encontraba entre los más progresistas de América latina. Era un bocado apetecido, especialmente por la Monarquía brasileña y la Banca inglesa.**

Girala Yampey (2011), *Bicentenario de la Independencia del Paraguay*

## **Guerra de la Triple Alianza (1865-70)**

«Hay que derrocar a esa abominable dictadura de López y abrir al comercio esa espléndida y rica región ¿Peligra la actualidad de la república triunfando Brasil? ¿Peligra su libertad? ¿Peligra su civilización? No, mil veces no. El gobierno brasileño es un gobierno civilizador, regular y amigo de la Argentina... Su alianza moral con ésta está en el interés

de muchos países y representa el triunfo de la civilización en el Río de la Plata. ¿Nos sucedería lo mismo con el triunfo del Paraguay? No, por cierto... El gran peligro para la República Argentina está en la preponderancia militar del dictador paraguayo que aspira a ser el Atila de Sudamérica... Al triunfo de Paraguay, seguiría, para nosotros, el reinado de la barbarie»

*Bartolomé Mitre*

**La Guerra de la Triple Alianza sólo resulta comprensible desde una óptica latinoamericana.** Las historias de las “patrias chicas” no ofrecen respuestas. En ellas, Alberdi y Varela serían traidores, Solano López, el imperio brasileño, y el mitrismo serían intrusos en el conflicto de la Banda Oriental. Venancio Flores un oriental que se entromete en las provincias argentinas del noroeste y luego ingresa a su país con apoyo bélico argentino y brasileño. **Como sostiene Alberdi, no es una guerra internacional, sino guerra civil**, en definitiva porque América Latina es una Nación. La destrucción del Paraguay, tanto de la mayor parte de su población como de su modelo de crecimiento autónomo, constituye el punto de partida de la política oligárquica porteña dirigida a convertir el Río de la Plata en semicolonias británicas. Así como, a partir de 1976, el genocidio constituyó el paso previo a la reconversión de la economía argentina en subordinación a EEUU, del mismo modo, en aquella época, aquel genocidio fue un antecedente de la sumisión al Imperio británico.

Finalmente, cabe destacar que **la experiencia paraguaya probó la posibilidad de aplicar un plan económico de crecimiento hacia adentro, de acumulación de capital autónomo, con decisiva presencia estatal y política social altamente beneficiosa para el pueblo. Era el Plan de Operaciones de Moreno**, y había tenido su primer antecedente en la política económica de San Martín, en Cuyo, de la cual surgiría el ejército de los Andes.

Norberto Galasso: <http://www.agenciapacourondo.com.ar/especiales/galasso-la-guerra-de-la-triple-infamia>

## ***Guerra civil y el Partido Colorado***

En 1876, se firmó el Tratado de Paz definitivo sobre la Guerra de la Triple Alianza [fin de la ocupación brasileña]. Además, se firmó con Argentina un Tratado de Límites, Paz, Comercio y Navegación. Ese país reconoció la soberanía paraguaya sobre el territorio del Chaco, desde el Río Verde hasta Bahía Negra.

Durante el gobierno de Bernardino Caballero (1880-1886), se reorganizaron las instituciones, se extendieron las líneas de ferrocarril y el telégrafo. Fue sucedido por el general Patricio Escobar, que continuó la política de aquél. Sus opositores fundaron en 1887 el primer partido moderno de Paraguay, el **Partido Liberal**, que seguían la tradición de los opositores al gobierno de los López. Ese mismo año, los partidarios del gobierno fundaron el **Partido Colorado**, que reivindicaba la tradición nacionalista y la actuación paraguaya en la guerra de la Triple Alianza; éste conservaría el gobierno hasta el comienzo del siguiente siglo.

En 1946 se formó un gobierno de coalición entre el Partido Colorado y el Partido Revolucionario Febrerista. **En enero de 1947, el Partido Colorado expulsó del gobierno al Partido Febrerista, lo que condujo a la guerra civil** en la que una coalición del Partido Liberal, el Partido Revolucionario Febrerista y el Partido Comunista Paraguayo se alzaron contra el gobierno. **El Partido Colorado logró la victoria. A partir de entonces, se consolidó la hegemonía plena de este partido que**

**llevaría al poder al entonces coronel Alfredo Stroessner.** El sistema imperante durante el periodo 1947-1962 fue de partido único, en el cual el Partido Colorado era el único legal.

Wikipedia

<http://www.ultimahora.com/a-60-anos-la-guerra-civil-del-47-y-el-inicio-una-era-hegemonia-colorada-n25101.html>

### ***Los 35 años de Alfredo Stroessner***

<https://www.pagina12.com.ar/diario/elmundo/4-71534-2006-08-17.html>

<https://www.telesurtv.net/news/56-anos-del-inicio-de-la-dictadura-de-Stroessner-en-Paraguay-20160504-0028.html>

### ***Gobierno y destitución de Fernando Lugo***

**“La victoria del candidato** del grueso de la oposición paraguaya en las elecciones presidenciales del 20 de abril de 2008, el ex obispo católico **Fernando Lugo, ha puesto punto y final al más añejo ejercicio en el poder en todo el mundo de un partido, el Colorado, que venía gobernando sin interrupción desde 1947.**

El protagonista de este histórico relevo democrático colgó los hábitos clericales en 2006 para desarrollar por cauces políticos sus anhelos de reforma social, que le sitúan en la izquierda; su dimisión eclesial no fue aceptada por la Santa Sede, que a cambio le suspendió en su ministerio, pero permitió su nominación por la Alianza Patriótica para el Cambio, una amplia coalición de partidos y movimientos de todas las tendencias ideológicas.

Ya dispensado por Roma, Lugo ha tomado posesión el 15 de agosto con las promesas de luchar contra la pobreza y la corrupción, acometer una reforma agraria, ingresar más por las exportaciones energéticas y realzar la posición de Paraguay en el ámbito sudamericano.”

[https://www.cidob.org/biografias\\_lideres\\_politicos/america\\_del\\_sur/paraguay/fernando\\_lugo\\_mendez](https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/america_del_sur/paraguay/fernando_lugo_mendez)

#### **Destitución:**

- [\*El golpe civilizado de Paraguay \(cubadebate\)\*](#)
- [\*Senado considera culpable a Lugo por mal desempeño del cargo \(rtve\)\*](#)
- [\*¿Por qué cayó Lugo? \(Página 12\)\*](#)

### ***Elecciones 2018***

- <http://www.celag.org/paraguay-2018-se-aclara-escenario/>
- [Lugo elegido como presidente del Senado](#)
- [Paraguay: Elecciones que importan a Brasil y Argentina \(Nodal\)](#)

#### **Alianza GANAR:**

<http://www.celag.org/alianza-ganar-paraguay/>

<https://www.lanacion.com.py/politica/2018/04/17/alianza-ganar-presento-su-plan-de-gobierno/>

#### **Colorados:**

- [Mario Abdo Benítez, el chapulín colorado \(perfil.com\)](#)
- [Marito \(Abdo\) con 31% de ventaja sobre Alegre \(lanacion.com.py\)](#)